
Protokoll des Hearings des Hamburger Schachverband e. V. am 22.8.2023 

- Ort: HSK-Schachzentrum   

 

Teilnehmer: 

11 Teilnehmer aus 11 Vereinen: 

Sven Alba (SF Sasel), Hugo Schulz (Langenhorner SF), Karlheinz Leonardi (Union Eimsbüttel), 

Fabian Schulenburg (SC Diogenes), Hendrik Schüler (Hschvb/SKJE), Norbert Becker (SK 

Barmbek), Patrick Schranz (SC Königsspringer), Hauke Reddmann (SK Wilhelmsburg), Stephan 

Barz (SK Marmstorf), Gunnar Klingenhof (Hschvb/Hamburger SK), Michael Raddatz (NTSV) 

 

Der Landesturnierleiter Hendrik Schüler eröffnet um 19:32 die Versammlung. 

 

Es gibt keine Änderungswünsche zur Tagesordnung. 

 

HMM 2023 

 

Hendrik Schüler: 

Noch reduzierte Gruppenstärken besonders in den unteren Klassen, dadurch wurden weniger 

Runden gespielt. 

3.8% kampflos ein guter Wert, gutes Signal, dass das Schachspielen in den Vereinen wieder 

gut funktioniert 

 

Leonardi: Frage: Soll wieder in allen Klassen in 10er Staffeln gespielt werden? 

Schüler: Bezirksliga 10er, Kreisliga eher 8er, aber es kommt auf das Meldeverhalten der 

Vereine an. 

 

Barz: Kreisklasse C, 10er Staffel 4er Mannschaften; es war auch ein schönes Erlebnis, auch mal 

Mannschaften aus anderen Stadtteilen kennenzulernen; vielleicht auch in höheren Klassen 

Gruppen mit 4er Mannschaften anbieten? 

 

Reddmann: Beeinflusst die Aufstockung von Klassen die Aufstiegsregelung? 

Hendrik: Aufstiegsregelung laut Turnierordnung 

 

Barz: Hat der Umbau der oberen Ligen Einfluss auf die unteren Ligen? 

 

Schüler: Nein, in der 2. BL wird zunächst mit 4 Gruppen zu 10 Mannschaften gespielt; in der 

nachfolgenden Saison dann mit 2 Gruppen mit je 12 Mannschaften. 

Falls dann von oben zusätzliche Absteiger kommen, muß ggf. der punktschwächste 

Nichtabsteiger auch absteigen. 

 

Barz: Gab es viele Verlegungen? 

Klingenhof: Nein, nicht wesentlich mehr, aber ein besonderer Fall, wo kein Nachholtermin 

gefunden werden konnte. 



 

Schüler: Zum Teil musste terminlich reguliert werden, wenn der Wunschtermin zu weit nach 

hinten geschoben werden sollte. 

 

Leonardi: Wenn in der Bezirksliga die Gruppenstärke auf 10 angehoben wird, kommt es dann 

nicht ab der Kreisliga zur Ausdünnung? 

 

Schüler: Die Meldung der Vereine muß man abwarten. 

 

Becker: Barmbeker untere Mannschaften möchten mehr spielen. 

 

Hendrik: Es ist positiv, dass es momentan einen guten Zuwachs im Schach gibt. 

 

Abfrage der Meldeprognose für HMM 2024: 

KSP +1 Mannschaft, Basis +1 / +2 

BBK: 5 M., unverändert, evtl. zusätzlich Basisklasse-Mannschaft 

NIE: wie 2023 

WBG: Bezirksliga schwer, knapp eine Mannschaft, 2 Basisklasse M. 

SAS: 5 M., 1 Basis 

DIO: 2-4 M. 

LGH: 2 M. 

MAT: 2 M. + Basis 

UNE: 4 M. Spiellokal ist noch unklar, Spieltag auch, sollte möglichst Do. bleiben 

HSK: etwa wie 2023 

SKJ: evtl. + 1 M., 1 / 2 Basis 

 

Schüler: insgesamt also leichter Meldezuwachs 

 

Becker: Meldeschluss wie vor Pandemie? 

Hendrik: Ist noch nicht klar, etwas früher als letztes Jahr, Meldung Rangliste ca. Ende 

Herbstferien 

 

Schüler: 

2024 späte Sommerferien, späte Märzferien 

2023 wurden erste Runden mit 3 Wochen angesetzt, so wird es wohl auch für 2024 geplant. 

Es ist dann die Frage, ob das auch bei 10er Gruppen paßt. 

Ende HMM 2024 dann wieder Ende Juni / Anfang Juli 

 

Becker: Wir hatten gehofft wieder früher fertig zu sein 

 

 

Andere Turniere 

 



Schüler: 

Alle vorgesehenen Turniere konnten wieder angeboten werden. 

 

Das letzte Turnier steht am nächsten Wochenende an, die HPMM 2023. 

 

Dähnepokal: gute Resonanz, viele Vereine haben Termine angeboten  

Ausschreibung für nächstes Jahr wird um Passus bezgl. Geburtsdatum (bei Vereinslosen) 

ergänzt; auch sollte eine Empfehlung für die Abfrage der Spielberechtigung ergänzt werden; 

auch die Handhabung der Freilose bedarf der Verbesserung. 

 

Blitzmeisterschaften haben stattgefunden. 

 

Schulenburg: Frage: wäre Eloauswertung bei den Turnieren möglich? 

Schüler: Fide-Id nötig, Gebühren werden auch fällig, hoher Aufwand 

 

Schüler: 

HEM hat stattgefunden, wieder alle Gruppen, noch nicht so viele Spieler wie vor Pandemie. 

Vielen Dank an Hugo für seinen Einsatz als Schiedsrichter. 

 

2024 Pfingstferien in der Pfingstwoche 

 

Senioren-EM hat stattgefunden 

 

Frauenlandesliga (zusammen mit Schleswig-Holstein) hat stattgefunden; Ausschreibung für 

2024 ist veröffentlicht. 

 

Fraueneinzelmeisterschaft 2023 wurde bei Königsspringer gespielt. 

 

Frauenblitzmeisterschaft hat stattgefunden 

 

Städtevergleich HH-HB 26.8.: Bisher waren alle 30 Plätze belegt, nun gab es eine Absage; 

Frage in die Runde, ob jemand einspringen kann: keiner 

 

Jugendbereich arbeitet ja selbstorganisiert, HJMM 2024 sind ausgeschrieben siehe 

www.hsjb.de 

 

Reddmann: Warum verwendet der HSJB nicht das Ergebnismeldesystem von Gunnar 

Klingenhof? 

Klingenhof: Der HSJB hatte das System ein paar Jahre genutzt (seit 2014), letztes Jahr dann 

nicht mehr; 

Grund unklar; die Ergebnisveröffentlichung ließ in diesem Jahr sehr zu wünschen übrig. 

Reddmann und Schüler stimmen dem zu. 

 

http://www.hsjb.de/


Schranz: Letztes Jahr wurde vieles manuell gemacht; von 10 Personen im HSJB haben 8 wenig 

gearbeitet; für nächste HJMM soll das Ergebnis-System von Schleswig-Holstein genutzt 

werden. 

 

Verschiedenes 

 

Reddmann: Senioren- und Frauenreferenten werden weiter gesucht? 

Ja 

 

Schulenburg: Frage: gibt es Möglichkeit Zuschüsse für die Teilnahme von Mannschaften an 

Turnieren zu beantragen. 

 

Schüler: Nein 

Letztes Jahr gab es z.B. Qualifikationsturniere; die Vereine konnten entscheiden, ob sie 

teilnehmen und dann ggf. Kosten entstehen, wenn sie sich für das Turnier auf Bundesebene 

qualifizieren. 

 

Schulenburg: Es wäre schön, die Bedenkzeitregelung mal wieder zu überdenken. 

 

Diskussion Bedenkzeit 

 

Ergebnis der Umfrage aus dem Jahr 2017 

Erfreulich hoch (40.3 % Wahlbeteiligung) war die Teilnahme an dieser. Insgesamt 52 Mannschafts-

führer haben sich beteiligt. Eine deutliche Mehrheit (29) hat sich für die Beibehaltung der jetzigen 

Bedenkzeit-Regelung in den unteren Ligen ausgesprochen. 

 

Schüler: Neue Umfrage dann vermutlich im nächsten Frühjahr 

 

 

Schulz: Hat der Verband reichlich Geld? Dann könnte man mal wieder ein größeres Turnier 

veranstalten, wie früher die IHEM. 

Schüler: Soviel Geld ist nicht über; Mehrausgaben durch Erhöhung der DSB-Gebühren. 

Auf der nächsten Mitgliederversammlung kann man das sonst ja auch anregen. 

 

 
Um 21:23 Uhr beendet Hendrik Schüler die Versammlung. 
 
 
Protokoll:   Gunnar Klingenhof 

 


